

EL CLAMOR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3.50 pesetas.— Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., á precios convencionales con notable rebaja á los suscriptores.



Pago anticipado

Y ADMINISTRACIÓN. Escultor Viciano, 12
REDACCIÓN. Ruiz Zorrilla

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO. ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ OBRERA

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

AÑO XXXII

Castellón.—Sábado 16 de Abril de 1910

Núm. 5319

REPUBLICANOS:

Acudid hoy sábado, a las nueve de la noche, al Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla, donde se verificará un MITIN en el que se proclamará el candidato que ha de luchar en las próximas elecciones de diputados.

En dicho mitin tomaran parte varios oradores del partido.

NUESTRO DIPUTADO

En la asamblea de esta noche propondrá el comité y proclamará el partido á la persona que como candidato republicano ha de luchar en las próximas elecciones generales por este distrito.

La propuesta y la proclamación se harán como es de rigor en nuestra casa, sujetándose el acto á la más escrupulosa sumisión á los principios democráticos que por nada ni por nadie quedan en olvido ni reciben agravio. Acudan al mitin de esta noche nuestros adversarios y advertirán la enorme distancia que de ellos nos separa en cuanto á los procedimientos y en cuanto al entusiasmo, y si tienen un adarme de vergüenza política renieguen de una vez para siempre del partido á que pertenecen en el cual más bien son esclavos que personas libres y conscientes.

¿Y quién es nuestro candidato que vale tanto como decir nuestro diputado? Lo sabe todo el mundo, porque para nadie es un secreto la unánime decisión de los organismos superiores del partido de proponer, en el momento oportuno, á don Emilio Santa Cruz, condecorado distinguido y muy apreciado en nuestra comunión política.

El señor Santa Cruz no necesita presentación ruidosa y alarmante para declinar en su favor las simpatías republicanas del distrito, ni ha menester de insistentes y molestos reclamos para mover al cuerpo electoral. Su brillante historia política es la mejor presentación; su fiera intransigencia con el régimen el mejor fiador y sus probados entusiasmos republicanos y á la vez sus sacrificios por las ideas los más galanos y vistosos heraldos que á mano pueden encontrarse para abrir la marcha en el camino del seguro triunfo.

De envidiable cultura, de hermosa y encantadora vehemencia en la expresión de sus amores republicanos y de una elocuencia poco común en todos los discursos que pronuncia, cualesquiera que sean su índole y condición, es el señor Santa Cruz de la madera de los buenos tribunos populares para quienes se han hecho, al parecer, las muchedumbres con sus naturales arrebatos y sus fervientes entusiasmos. Su aparición en la tribuna es acogida siempre con ruidosas explosiones de aplausos. Además su interesante figura comenzó á destacarse en los tiempos

heroicos de nuestro partido, en la época de las revueltas y conspiraciones, en muchas de las cuales desempeñó un papel principal y en los momentos en que era más necesaria mayor acometividad y más grande empuje patriótico, y eso son títulos que no están reservados á todos los políticos y honores y merecimientos que se discernen tan solo á los escogidos.

En estas condiciones colocado nuestro amigo, á todos ha parecido la cosa más natural su propuesta para la diputación á cortes y todos, por otra parte, se congratulan anticipadamente del seguro triunfo. La enhorabuena, pues, al partido y al señor Santa Cruz, al partido porque se honra con la designación y al señor Santa Cruz porque llega á la más alta representación política, sirviéndole de plataforma su brillante historia y sus personales merecimientos.

EN LA NORMAL DE MAESTRAS

Vaya, se acabó la paciencia, se acabaron los miramientos y aun se acabaron los obligados respetos á las personas y las cosas.

Venimos callando, hace tiempo, venciendo nuestra natural acometividad, porque un resto de prudencia y un no pequeño esfuerzo de discreción nos empujaban al silencio. Pero todas las cosas tienen sus límites y no son la discreción y la prudencia conceptos que se escapan á esa ley.

En la Normal de maestras de Castellón no reina aquella serenidad de juicio y aquella rectitud de procedimiento que reclaman de consuno la augusta misión de la enseñanza y la conveniencia de las educandas. Una ráfaga de demencia derivada, tal vez, de aquel fuerte vendabal que durante los últimos tiempos venía soplando en los solitarios claustros del Instituto ha subido, formando espiral, al último piso del edificio y abriendo puertas y rompiendo tabiques ha tocado la persona de la directora que débil y tornadiza se entrega completamente en los brazos de quien por el oficio, por su procedencia y por los personales antecedentes, es instrumento activo y disolvente de la reacción militante.

La campaña política contra las escuelas neutras, que jamás debió tener acogida en un centro docente ageno, por su naturaleza, á todo cuidado sectario, ha invadido, en mal hora, las dependencias de

la Normal, no ya con la benevolencia de la persona que las dirige sino más bien al parecer, con el beneplácito y autorización de la misma. Allí se reparten hojas del mitin de Villarreal; allí se intenta la recruta de alumnas para la asistencia a misas; allí se habla y se hace calor á favor de tal acto, y allí, finalmente, se ha convocado al claustro de profesoras para proponer, en caso inaudito la adhesión oficial de la corporación á la manifestación reaccionaria de mañana, casi en las mismas puertas de Castellón.

¿Pero qué se habrá figurado la directora de nuestra Normal? ¿Qué concepto tiene de sus deberes profesionales? Bueno fuera que en lugar de dar cabida en aquel establecimiento á campañas ilícitas y manifestaciones contrarias á los fines del mismo, se esforzara en poner orden y acierto á las tareas escolares.

Y basta por hoy.

CRÓNICA

El mitin de esta noche ofrece ser importante por su principal objeto, que es la proclamación del candidato que debe elegirse el día 8 del próximo Mayo y por los oradores que tomarán parte en el acto, iniciando la campaña que en los próximos días seguirá enérgica en todos los pueblos del distrito.

Las noticias propaladas por nuestros adversarios de que no habrá candidato frente al nuestro entrañan el propósito de que confiados abandonemos la propaganda electoral, tan necesaria en toda lucha y singularmente en la que se avecina, por su mayor importancia.

Los nombramientos hechos para las alcaldías de Morella y San Mateo han producido gran revuelo en el campo conservador, que seguramente repetirá en el de la capital y en algún otro distrito.

La semana que comienza mañana será pródiga en noticias y sorpresas, cambiando la situación de muchos candidatos, discutiéndose á los que hoy se creen seguros y afirmándose otros dudosos.

Todo está dispuesto para los acontecimientos de mañana en Villarreal. Los ultramontanos, divididos honestamente según su se-

xo, en el calvario, para despotricar á su gusto contra la libertad y el progreso. Los republicanos en su Centro esperando que se les moleste para defenderse cumplidamente. Los agentes de la autoridad vigilantes con órdenes severas para no permitir el menor disturbio. De la conducta de los primeros depende la de los segundos. Nuestros correligionarios ni promoverán la intervención de la autoridad ni requerirán sus auxilios, porque estiman que son bastantes para imponer el respeto á sus derechos.

Por lo pronto, algunos de los que estaban anunciados como oradores han renunciado á hacer uso de la palabra y muchas señoras comprometidas para concurrir, no lo harán convencidas de que mañana se perpetrará un acto político más farisaico que religioso con sus aditamentos de gritos y revuelta.

Creemos que á los organizadores les va á resultar la cuenta un poco desigual.

El embargo practicado por nuestros ha producido sus naturales efectos y son muchos los contribuyentes que estos dos últimos días se han apresurado á satisfacer sus descubiertos.

El total hasta ahora recaudado asciende á 102.000 pesetas y se llegará muy pronto á 105.000, tan luego se entreguen al agente ejecutivo en la próxima semana los recibos de los dos últimos trimestres.

Aunque ha terminado el plazo de la recaudación voluntaria, el recaudador seguirá percibiendo sin recargos el importe de los recibos en descubierto, hasta tanto haga entrega al agente ejecutivo.

Esta noche volverá á funcionar el hermoso cine de La Paz.

Según nuestras noticias, las películas que se exhibirán serán verdaderamente notables por su novedad y variedad.

Auguramos al mencionado cine buenas entradas, no solo en las sesiones de hoy, sino que también en las de mañana domingo.

Ha sido nombrada maestra interina de Montán, doña Micaela Pía

El alcalde de Burriana ha sido autorizado para que se pueda celebrar misa en aquella plaza una vez a la semana.

Imposible atar por ninguna parte los rabos que enseña la Provincia. Es esa su condición sin que logia alguna la pueda remediar. Quien del atisbo político vive no puede dar un paso sin que quebre su seriedad.

Ahora, no obstante su quejido por la destitución de alcaldes "liberales conservadores", adversarios del carlismo morellano, ahora, repetimos, hace el artículo al mitin clerical de Villarreal, calificándolo de grandioso, entre otros motivos porque á dicho acto asistirán el jefe carlista don Joaquín Llorens y otras personalidades, las más salientes del tradicionalismo, enemigo de las instituciones, de la monarquía de Alfonso XIII hoy imperante.

Mas son conocidas las barajas que en la actualidad juegan los volterianos y arlequinescos hombres de La Provincia.

"Liberales conservadores", para protestar contra la destitución de los alcaldes de San Mateo y Morella.

"Conservadores clericales, para sumar las fuerzas mestizas. "Conservadores", á secas para sumarse á los Pidales y Carullas. "Derechistas, para amalgamarse con los carlistas de don Manuel Bellido.

"Agrarios, para exaltar al ex-canaleja y exmoretista y hoy democrata de García Prieto, si quiera infructuosamente, don Manuel Irazzo.

Con todo este bagaje presente y su pasaca historia—arco iris—se inviste La Provincia en pregonera del mitin neo de Villarreal; y á él asistirá el periódico *cosiero* con toda la prosopopeya del histrion de oficio.

Suponemos que La Provincia llevará bien aprendido su papel, no se dé el caso de aquel sacristán de Barcelona, en tiempos de la República, que antes de bailar el *San Juan* en la nave de la catedral, sacó la pata, persignándose compungidamente.

Por lo demás, haría muchísimos prófisos la Provincia si en los mitines de Villarreal obrara el prodigio de acatarrar, cuando menos, á muchas oradoras y oradores que en él abusaran del patético.

A nosotros, tal portento, nos haría vacilar... Desde luego.

El preso en las cárceles de San Mateo, Marcos Verián Blanch ha sido trasladado al penal de Tarragona.